

# Ambroise Paré : chirurgien des rois, roi des chirurgiens

## Ambroise Paré : the surgeon of kings, the king of surgeons

Yves AUBARD

### Résumé

Ambroise Paré est né en 1509 à Bourg-Hersent, près de Laval. D'origine très modeste, il est embauché comme domestique par le chapelain du comte de Laval qui lui apprend à lire et à écrire. Il devient ensuite marmiteux au château de Laval, puis apprenti barbier. Il continuera dans cette voie à Vitré et à Angers, avant de se rendre à Paris pour y apprendre la chirurgie.

Il travaillera à l'Hôtel-Dieu, puis suivra les armées comme chirurgien de guerre. Il est recruté comme chirurgien du roi par Henri II, puis comme premier chirurgien du roi par Charles IX, il le restera sous Henri III. Il publie les premiers ouvrages de chirurgie en Français. Il devient chirurgien de robe longue, mais sera en lutte contre la faculté de médecine de Paris. Il soignera d'illustres patients : Henri II de sa blessure mortelle à l'œil, Charles IX de sa phthisie, le duc de Guise, le roi de Navarre ... Il annote ses succès de la phrase suivante : « je le pensais, Dieu le guérit » et sa devise fut « un labour incessant vient à bout de tout ». Il meurt à Paris le 20 décembre 1590, à l'âge de 81 ans.

### Mots clés

- Histoire de la médecine
- Ambroise Paré

### Abstract

Ambroise Paré was born in 1509 in Bourg-Hersent, near Laval. Of very modest origin, he was hired as a servant by the chaplain of the Count of Laval who taught him to read and write. He then became a scullion at the Château de Laval, then an apprentice barber. He continued on this path in Vitré and Angers, before going to Paris to learn surgery. He will work at the Hôtel-Dieu, then follow the armies as a war surgeon. He was recruited as king's surgeon by Henry II, then as first king's surgeon by Charles IX, he remained so under Henry III.

He published the first surgical works in French. He becomes a long-robed surgeon, but will fight against the medical faculty of Paris. He treated illustrious patients: Henry II for his fatal eye injury, Charles IX for his phthisis, the Duke of Guise, the King of Navarre... He annotated his successes with the following sentence: " I treated him, God healed him" and its motto was "unceasing work overcomes everything". He died in Paris on December 20, 1590, at the age of 81.

### Keywords

- History of medicine
- Ambroise Paré